



**Les salariés manifestent ce matin devant la Région à Marseille.** Ce matin à 10 h 30, les salariés de la centrale thermique de Gardanne seront rassemblés devant le Conseil Régional à Marseille pour exiger que "le président de Région s'exprime publiquement en soutenant notre lutte et agisse afin de faire aboutir le projet biomasse". Depuis plusieurs mois, les salariés, avec leur syndicat CGT, luttent pour la sauvegarde de leurs emplois et la pérennité de leur site de production. "La pérennisation du site de Gardanne passe, aujourd'hui, par la concrétisation du projet de reconversion de l'unité 4 du charbon à la biomasse", expliquent les syndicats. Le permis d'exploiter n'a toujours pas été délivré par la préfecture. / PHOTO ARCHIVES

## 11 Novembre: la colère du député Lambert

François-Michel Lambert, député de la 10<sup>e</sup> circonscription, est en colère. "Scandalisé", plutôt, parce que, dimanche 11 novembre, journée nationale de commémoration de tous les morts pour la France, Roger Meï, maire de Gardanne, a refusé à sa représentante, sa suppléante Catherine Roman, "de s'exprimer".



François-Michel Lambert en colère contre Roger Meï. / PHOTO SERGE MERCIER

"Un tel comportement est contraire à tous les usages républicains, s'insurge François-Michel Lambert. Je suis particulièrement surpris de voir cette attitude dans une commune qui ne cesse de proclamer des valeurs de partage et de démocratie. La commune de Gardanne est-elle devenue une enclave où seul le maire peut s'exprimer et où la démocratie se résume à de l'affichage et à de la communication? Monsieur le Maire, Roger Meï, démontre depuis mon élection une attitude d'une rare agressivité contre les institutions de la République en refusant, repoussant toute relation avec le

député que je suis. C'est la seule commune agissant ainsi. Je le déplore pour les Gardannais et pour les dossiers locaux." De son côté, Roger Meï tempère: "Depuis toujours en accord avec les associations ni le député ni le conseiller général, qui est pourtant du même bord politique que moi, ne s'expriment lors des cérémonies commémoratives. Je suis le seul élu à prendre la parole, en concertation avec les anciens combattants." C.L.

# La Ville poursuit son effort pour économiser l'énergie

Bilan semestriel positif pour le Plan d'action global sur les énergies

**O**n est dans l'action et les résultats sont là." Anthony Pontet, élu délégué aux économies d'énergie et énergies nouvelles, a fait, hier matin, le bilan pour le premier semestre 2012 du Plan d'action global sur les énergies (Page), lancé par la commune en 2010 pour trois ans. Un budget de 200 000 € est alloué par la commune à ce programme.

"Les travaux de 2012 ont été réalisés à 100 %, avec remise à neuf de l'isolation et des menuiseries à l'école de Fontvenelle, souligne Anthony Pontet. Chaque année, nous refaisons un gros bâtiment communal."

L'évaluation de la consommation électrique des bâtiments communaux se fait désormais mois par mois, Yazid Chebah, l'économiste de flux de la Ville, se chargeant de l'analyse. "On peut maintenant faire des comparaisons puisque nous avons les retours des années précédentes", poursuit l'élu. Chaque service municipal dispose d'un référent énergie, "la personne qui garantit les bonnes pratiques, participe, donne des idées et fait remonter des problématiques". Les associations qui utilisent les bâtiments de la ville ont également été sollicitées. "On a eu une vingtaine de retours."

### Des réglementations sur les chaufferies

Parmi les actions à venir, les chaufferies vont être équipées de réglementations et les chauffagistes formés à leur manipulation. Un diagnostic est en cours sur l'état du réseau d'éclairage public. "Nous avons déjà commen-



Le maire Roger Meï et son délégué aux énergies Anthony Pontet ont fait le point sur les actions de la commune. / PHOTO ARCHIVES S.S.I.

cé à éteindre la nuit dans certaines zones non résidentielles, ajoute Anthony Pontet, comme sur le CD6 ou la RD58, entre 1 h et 6 h du matin. On a recensé d'autres routes, mais on y va petit à petit, quand ça ne met pas en insécurité les endroits ciblés."

Concernant la sensibilisation, la municipalité a demandé à chaque école de la ville de désigner un référent énergie, enseignant, parent ou "même un petit" selon le maire Roger Meï, le maire de Gardanne. "On a déjà eu trois retours positifs depuis un mois et demi", complète son conseiller municipal. Un travail va être fait dans les prochains mois en direction des

usagers des salles municipales. Une opération est également menée avec le centre communal d'action sociale, pour sensibiliser les familles en difficulté sur les économies d'énergie. "Des boîtes avec des économiseurs d'eau pour mettre sur les robinets et des kits pour chasses d'eau leur sont distribués, précise Anthony Pontet. Les bâtiments municipaux en seront eux aussi équipés peu à peu."

Les perspectives pour 2013 seront de sensibiliser le grand public et la population.

Au total, le Page a permis à la Ville d'économiser deux fois 10 % en 2010 et 2011. "On connaît les économies réalisées

### "Chef de file"

Le Conseil régional Paca a créé un programme pour distinguer les collectivités qui s'engagent pour une meilleure maîtrise de la demande d'énergie et font des efforts significatifs dans ce domaine. Gardanne est une de ces "collectivités lauréates Agir pour l'énergie". Un bureau d'étude indépendant est chargé d'évaluer chaque commune. Gardanne est une "commune exemplaire" qui pourrait se positionner comme "chef de file" ou comme "commune motrice localement". La ville a d'ailleurs intégré le Plan climat énergie territoriaux (PCET) de la Communauté du pays d'Aix (CPA) et a été sollicitée par Vitrolles pour son expertise en matière de formation et de sensibilisation du personnel municipal.

sur chaque secteur, note l'élu. Aujourd'hui, on est sur une stabilisation des chiffres, même si on aura une baisse de 5 à 7 % pour 2012 du fait de la pose des régulations sur les chaufferies."

Les économies réalisées ont permis de boucler le projet vélo - entre 7 000 et 8 000 € - dont une quinzaine équipent les services municipaux. Ce qui permettra de réduire le parc de véhicules de la commune, au rythme d'un par an et d'acheter 5 % de véhicules électriques. "Le but est qu'en 2020, 30 à 40 % du parc soit électrique", conclut Anthony Pontet.

Christine LUCAS  
lucas@laprovence-presse.fr

## Parc photovoltaïque: début des travaux en janvier

"On a eu la confirmation d'E.ON. qu'on attendait, indique Roger Meï. Les accords définitifs concernant le futur parc photovoltaïque des Sauvaires seront signés début 2013." Les travaux, qui porteront sur une superficie de 23 hectares dont 10 de panneaux solaires, devraient débuter à la fin du mois de janvier pour un livraison en juin. Au total, l'installation fournira du courant pour 8 000 équivalent habitants.

Ce qui viendra s'ajouter aux quelque 3 000 équivalent habitants déjà fournis par l'usine de production électrique à partir du biogaz issu des déchets de la décharge de La Malespine. "Le but, aime à rappeler le

maire de Gardanne, est de produire autant d'énergie qu'on en consomme. Pour le projet de géothermie au puits Morandat, nous avons bientôt rendez-vous avec l'Ademe (Agence de l'environnement et de la maîtrise de l'énergie, Ndr). Quand ça aboutira, on atteindra quasiment l'autoproduction."

Autre projet: celui de récupérer des calories des eaux de la station d'épuration qui sont entre 20 et 25 degrés, pour du chauffage de serre, par exemple. "On peut aussi récupérer les eaux pour l'agriculture", ajoute Anthony Pontet.

La municipalité mène aussi une réflexion sur le stockage des énergies renou-

velables. "Le puits Morandat nous laisse un potentiel de projets énormes", argumente Roger Meï qui n'a pas abandonné l'idée d'installer une éolienne, petite cette fois, sur le carreau de l'ancienne mine.

"Nous avons une préhension globale des problèmes de l'énergie. On passe de l'énergie fossile aux énergies renouvelables. Tout ça sans effet de serre!", note le maire pour qui l'aspect environnemental importe tout autant que l'aspect financier.

En avril 2013, le forum des énergies devrait permettre à la Ville d'être la vitrine de toutes ses actions.

C.L.



Le projet de géothermie avec les eaux de la mine du puits Morandat, s'il aboutit, permettra à la ville de "produire autant d'énergie qu'elle en consomme". Une action de récupération des calories des eaux de la station d'épuration va être aussi menée. / PHOTOS ARCHIVES P.P. ET C.L.

### LE BLOC-NOTES

**NOUS JOINDRE**  
La Provence: 22, rue de l'Opéra à Aix-en-Provence 04 42 38 74 54 ou gardanne@laprovence-presse.fr

**LES URGENCES**  
Gendarmerie nationale: avenue Maurel-Agricol 04 42 58 30 10.  
Police municipale: avenue des Écoles 04 42 58 34 14, police-municipale@ville-gardanne.fr  
Sapeurs-pompiers: centre de secours principal, avenue Raoul-Decoppet 04 42 51 79 40.  
Médecin de garde: nuit, week-end

et jours fériés SOS Médecins 04 42 26 24 00.  
Permanence médicale d'urgence: 57, avenue de Nice, zone industrielle La Palun 04 42 50 60 15. Sept jours sur sept, de 9 h à 22 h.  
Pharmacie de garde de nuit: 3237, ce numéro donne la pharmacie d'astreinte (à partir de 20 h) la plus proche du domicile par reconnaissance vocale.  
Dépannage: eau 04 42 51 79 75; électricité 08 10 33 34 13; sécurité gaz 04 42 51 45 45.

**LES SERVICES**  
Hôtel de ville: cours de la République 04 42 51 79 00, courriel à accueil@ville-gardanne.fr. Ouvert du lundi au vendredi de 8 h 30 à 12 h et de 13 h 30 à 17 h 30.  
Mairie annexe de Biver: place de Biver 04 42 58 39 74. Ouverte de 8 h 30 à 12 h, du lundi au vendredi.  
Pôle Emploi: cité administrative, rue Jules-Ferry 39 49 (candidat) ou 39 95 (employeur). Télécopie: 04 42 65 42 42. Courriel: ape.13181@pole-emploi.fr Web: www.pole-emploi.fr

Horaires d'ouverture: du lundi au jeudi de 8 h 30 à 16 h 15, le vendredi de 8 h 30 à 12 h 30.  
Caisse d'allocations familiales: bâtiment de la sécurité sociale minière, avenue de Toulon 08 20 25 25 25. Permanences les lundi, mercredi et vendredi de 8 h 30 à 11 h 30.  
Caisse primaire d'assurance maladie: 175, chemin Pont-de-Péton 08 20 90 41 86.  
Centre communal d'action sociale: 1, square Delleuil 04 42 65 79 10 courriel à ccas@ville-gardanne.fr

## M. GAUDILLAT Charles ANTIQUITÉS BROCANTE Achète cher:

Manteaux de fourrure, tous meubles anciens dans l'état, toutes verreries Daum, Gallé, Ecole de Nancy, tableaux, lustres, glaces, pendules, montres anciennes à goussets et bracelets dans l'état, articles militaires, jouets anciens, vaisselle ancienne, couverts, argenterie, bijoux abîmés, pièces de monnaie.

Déplacement gratuit sous 24 h

Service débrass 7j/7, toutes distances.

Paiement comptant

Discrétion assurée

Tél. 06.85.89.99.05  
gaudillatcharles@gmail.com

Vous souhaitez travailler autrement ?  
Vous recherchez un complément de revenu,  
un travail à temps partiel ?

Devenez Distributeur de presse  
en boîte aux lettres

Secteur : VELAUX-COUDOUX

• Véhicule multi-propriétés, disponibilité entre 4h et 21h les matins.  
• Formation assurée par un grand Groupe de Distribution.

TELEPHONEZ AIX

Diffusions Aix Presse  
Tel : 04 42 26 21 65  
pfgardanne@orange.fr